

# CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación  
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.  
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXVII  
Julio-Diciembre 2021  
Número 72

## SUMARIO

<b>El futuro de la Teología Feminista: Mirando atrás para ir más lejos</b>	
<b>Presentación del monográfico</b>	
<i>Antonina María Wozna (Coord.)</i>	
ARTÍCULOS	
<b>Mary E. Hunt</b>	
<i>Feminist Theologies: Looking Back to Look Ahead</i> .....	323-338
<b>Lisa Iserwood</b>	
<i>Pandora's Jar is Open: Feminist Theologies and Many Futures</i> .....	339-364
<b>Cristina Simonelli</b>	
<i>Teologia femminista alla prova della storia</i> .....	365-390
<b>Gertraud Ladner</b>	
<i>Zu Beziehungen, Gender, Sexualität und Familien heute</i> .....	391-410
<b>Mary Judith Rees</b>	
<i>Un ovillo de lana en múltiples colores. La cuarta fase de la Teología Feminista Latinoamericana (2000-2010)</i> .....	411-432
<b>Antonina M<sup>a</sup> Wozna</b>	
<i>Ecofeminismo, justicia y espiritualidad</i> .....	433-452
<b>Silvia Martínez Cano</b>	
<i>La Querrela de las mujeres en el siglo XXI. Teología Feminista y patriarcalización en ambientes católicos</i> .....	453-485
<b>Montserrat Escribano-Cárcel</b>	
<i>El límite es el cielo. Mujeres y cambio eclesial: un éxodo necesario</i> .....	487-508
<b>Mireia Vidal i Quintero</b>	
<i>Cuando las diferencias son pocas, pero no marginales: género, identidad y diferencia en la teología feminista española</i> .....	509-540
<b>Marijo Volarević - Ivan Macut</b>	
<i>Gender-Feminismus oder Neuer Feminismus? Frauenkampf um die Gleichstellung der Geschlechter</i> .....	541-566
<b>M<sup>a</sup> Nely Vásquez Pérez - Miguel Ramón Viguri Axpe - F. Javier Martínez Baigorri</b>	
<i>Género y diálogo Fe-Ciencia</i> .....	567-595
NOTAS Y COMENTARIOS	
<b>Sonia Herrera Sánchez</b>	
<i>Acuerpamiento y solidaridades transnacionales frente a la fronterización de la vida</i> .	597-614
<b>Francisco Molina Artaloytia</b>	
<i>¿Asechanzas transgenéricas? Reflexiones sobre género y sexualidades</i> .....	615-628
DOCUMENTA	
<b>Francisco Henares Díaz</b>	
<i>Bibliografía de mujeres sobre las mujeres en el cristianismo: las diaconisas</i> .....	629-644
<b>BIBLIOGRAFÍA</b> .....	645-681
<b>LIBROS RECIBIDOS</b> .....	683-684
<b>ÍNDICE DEL VOLUMEN XXXVII</b> .....	685-688

**González-Balado, José Luis**, *Vida de Juan XXIII*, Ed. San Pablo, Madrid 1995, 160 pp., 17x11 cm.

Luis González-Balado, escritor y periodista, realiza labores informativas en varios países de Europa, y desde Roma, durante los años del Concilio Vaticano II. Es escritor prolífico, especializado en biografía testimonial y experto en temas religiosos. Sus obras más conocidas son las dedicadas a Juan XXIII, Pablo VI y Teresa de Calcuta. También, podemos destacar, entre otras, las de Roger Schutz, Joaquín Ruiz-Giménez, Hélder Cámara o José María de Llanos.

*Vida de Juan XXIII*, ofrece una breve biografía sobre A. G. Roncalli. Un relato por donde transcurre las diferentes etapas de su vida, (buen hijo, sacerdote, obispo, delegado apostólico, nuncio, arzobispo, Papa); en diversos escenarios y países que visita como «servidor» evangélico, (desde Bérgamo a Roma, Sofía, Estambul, París, Venecia...). Un recorrido que nos acerca a una persona universalmente querida; un hombre que marcará el rumbo de la historia de la Iglesia.

González-Balado va tejiendo su obra con testimonios enmarcados, de manera genial, por datos biográficos que actúan de hilo conductor. Las páginas aparecen repletas de recuerdos, sentimientos, confidencias, anécdotas y reflexiones que, narradas por el propio pontífice, se aprecian como gran tesoro: Escritos en su «Diario del alma» donde con gran sencillez anota observaciones y encuentros con personas de su entorno. Cartas familiares cargadas de sentimiento dirigidas a sus padres (Giovanni Battista Roncalli y Marianna Giulia Mazzolla), a sus hermanos (Ancila, María, Assunta, Giovanni...), a sus sobrinas (Ana, Enrica y Giuseppina Roncalli). Cartas que expresan gratitud, alegría, satisfacción..., o bien desvelan angustias, preocupaciones y tribulaciones. Comentarios realizados a su fiel secretario y «guardián de su memoria», Loris F. Capovilla. Múltiples discursos en jornadas, seminarios, radiomensajes..., dirigidos a estudiantes universitarios, soldados, jubilados... Correspondencia con sacerdotes amigos, canónigos, arzobispos, secretarios de Estado... El autor muestra gran interés por destacar el carterío «atentísimo» del pontífice con Giovanni Battista Montini, quien sería su sucesor.

La presentación va firmada por D. Joaquín Ruiz-Giménez Cortés, quien desvela la profunda admiración que profesa por Juan XXIII y su «providencial encuentro» con S.S. *Aquel día de primavera*.

«Para muchos Juan XXIII es un mito», «Un santo real desde el momento mismo de su agonía». González-Balado, en la *Introducción*, justifica así el motivo por, el que quizá, acogió de buen agrado escribir el libro. A esta razón, añade una profunda preocupación por algunas insinuaciones vertidas sobre el pontífice que han podido falsear su imagen o «profanar su memoria» (p.11). Fantasmas, que pretende disipar mediante los testimonios aportados en páginas siguientes.

El libro está dividido en seis partes que desgranar los sucesos más relevantes acaecidos en la vida del Papa. Acontecimientos que, ordenados cronológicamente, conforman esta breve y enriquecedora biografía. La estructura de los capítulos es siempre la misma: alternancia de relato/testimonio/retrato. En el capítulo 1. *Su familia y su infancia* (pp. 16-23), nos presenta a Angelo Giuseppe Roncalli, (nacido el 25 de Noviembre de 1881, en Sotto il Monte), bautismo, padres, demás familia, y en general todo lo concerniente a aquellos primeros años de su existencia. En el capítulo 2. *Su vocación sacerdotal* (pp. 25-50), refiere la decisión de ordenarse sacerdote (10 de Agosto 1904), recordará con gran emoción «...a la atmósfera de bondad, de sencillez, de la rectitud que respiré desde mi infancia debo gran parte de mi vocación sacerdotal» (p.24). El nombramiento de «visitador apostólico» por el Vaticano en Bulgaria de 1925-1935 (pp.51-71), lleva aneja su llegada al episcopado (cap.3); un ministerio que percibe como voluntad del Señor y que acoge con total humildad y obediencia. Tras

Bulgaria, nuevo destino (cap. 4), *Representante de Pío XI (y de su sucesor) en Turquía y Grecia* (pp.72-87), un trabajo agotador ante «la dificultad de atender a dos delegaciones más cercanas..., que compatibles» (p.79), especialmente en los duros años de la Segunda guerra Mundial. Con gran sorpresa (cap.5), recibe el nombramiento de *Nuncio apostólico en París* 1945-1953 (pp.88-112) «No me lo podía creer, tan lejos estaba de imaginarme un honor tan grande y una responsabilidad tan enorme», escribe en una carta a su familia (p.89). En este periodo proliferan cartas y otros documentos cruzados con el futuro Pablo VI que muestran la relación profesional y de amistad, tan discutida por algunos, que vinculó a ambos papas. Una misión le llega desde Roma (cap.6), *Arzobispo-patriarca de Venecia* 1953-1958 (pp. 113-126), la disposición con la que acepta su cargo la encontramos en un pequeño relato tomado de su «Diario del alma»: «¿De qué, oh Señor, envanecerme o enorgullecerme? ¿No es así que 'meritum meum' es totalmente 'miseratio Domini'? (Mi mérito es la misericordia del Señor)». Todavía le aguarda una gran sorpresa, (el 28 de Octubre de 1958) tras fallecer Pío XII y contra todo pronóstico, es elegido Papa Angelo Giuseppe Roncalli, *Me llamaré Juan XXIII* (cap.7). Con 77 años hubiese parecido suficiente labor reparar los asuntos pendientes de sus predecesores, pero sorprendió al mundo con el anuncio de un Concilio que todavía resuena en la historia. La muerte le sobrevino el 3 de Junio de 1963 «A los 81 años y seis meses, a los 59 de sacerdocio, 38 de episcopado, 5 de papado (p.153).

*Vida de Juan XXIII*, muestra los acontecimientos más importantes vividos por Angelo Giuseppe Roncalli, de tal manera, que narrados por su entorno más próximo o contados por él mismo, adoptan el cariz de una autobiografía. No es un recorrido exhaustivo por su vida con datos pormenorizados; sus páginas más que descubrir, derrochan intimidad, proyectan sentimientos de calidez y cercanía. Un libro breve, de fácil lectura y muy recomendable para «sentir» a un hombre que gustaba casi a todos, de dilatada labor apostólica, gran diplomático, renovador de la Iglesia, carismático, optimista, humilde, tolerante, comprensivo, de incuestionable bondad y sencillez...el «Papa Bueno». En definitiva, un libro con «corazón».

Josefa Torralba Herrera